



ALVAR NUÑEZ CABEZA DE VACA
ENTRONQUES Y PARENTESCOS CANARIOS

MARIA DE LOS ANGELES PRIMO Y MEDINA

De Alvar Núñez de Vaca muy poco se sabe referente a su familia. El nos dice que su abuelo fue Pedro de Vera y su madre Teresa Cabeza de Vaca, natural de Jerez de la Frontera.

Con estos datos partiremos del apellido Vera y luego del de Cabeza de Vaca para llegar a los entronques con Canarias.

Los Vera, según los manuscritos de la época consignados en las historias de Aragón y Castilla, vienen del primer rey de Aragón. Vera fue nombre propio. En el Concilio de Toledo, en tiempos del Rey Egira, había un arzobispo de Tarragona apellidado Vera. Por otra parte, el linaje de los Vera está en Galicia unido al tributo de las doncellas. No se sabe si Vera es algún sobrenombre de alguna persona que llevara este apellido o se debe a algún lugar geográfico, lo que si se puede asegurar es su linaje aristocrático y vinculado a la historia de Castilla, a las Ordenes de Caballería de Santiago, Calatrava y Alcántara y que ostentan títulos como Alférez Mayor de Mérida, Señores de Sierra Brava y comendadores de Jerez de la Frontera, de Calzadilla, etc...

En la conquista de Andalucía los Vera aparecen vinculados a esta región y unidos por lazos de familia a los de Extremadura. Emparentados por casamiento con la nobleza andaluza especialmente con los Condes de Feria cuyo título llevan sus descendientes.

Estudiando a Salazar y Castro, Pellicer, Argote de Molina, Hueso Montón y los manuscritos de los Expedientes de las Ordenes de Caballería, hemos reconstruido la descendencia de los Vera, radicados en Extremadura y Andalucía para así llegar a su conexión con la historia canaria.

Diego Vera, Trece y Capitán General de la orden de Santiago, Comendador de Calzadilla, sirvió a los Reyes Católicos en la guerra de Granada. Casó con Marina Gómez de Feria, de la Casa de Feria. Fueron padres de:



Juan de Vera de Mendoza, Comendador de Calzadilla. Consta en certificación del marqués de Mondéjar que fue Alférez en la Guerra de Granada con la gente de la ciudad de Mérida y del partido de Montánchez. Casó con Catalina de Manuel, hija del primer Conde de Feria. De este matrimonio nace:

Fernando de Vera, Corregidor de Jerez de la Frontera, que casó con Blanca de Vargas y Sotomayor, Señora de Sierra Brava. Su hijo:

Juan de Vera Manuel, Señor de Sierra Brava y primer Alférez Mayor de Mérida, casa con Teresa Figueroa Silva y Pinel, nieta del Conde de Feria, cuyo hijo es:

Fernando de Vera y Figueroa, Comendador Mayor de Alcántara, de los Consejos de Estado de Carlos V y Felipe II, Señor de Sierra Brava y Alférez Mayor de Mérida, casado con María de Zúñiga y Avila, son padres de:

Juan Antonio de Vera Zúñiga y Figueroa, primer conde de la Roca. En 1625 fue Comendador de la Bara por orden de Felipe III. Casó dos veces, la primera con Isabel de Mendoza Agustín. Su segunda mujer fue María de Vera y Tovar madre de:

Fernando Carlos de Vera, segundo conde de la Roca, Vizconde de Sierra Brava, se sabe que muere en 1663 siendo embajador en Venecia. Casa con Antonia Enrique Dávila y Zúñiga, su descendiente:

Juan de Vera, murió siendo muy niño y hereda la Casa de la Roca la condesa de Macerino, su hermana¹.

Hemos dado la descendencia de la Casa Vera para ver en todo esplendor de donde descendía Pedro de Vera, el Conquistador de Gran Canaria, aunque no fue descendencia directa sino colateral ya que su madre fue María de Vera y su padre Diego Gómez de Mendoza, cuyo apellido Mendoza, hemos visto enlazado con el de Vera; ambos de la más rancia nobleza andaluza.

Nace *Pedro de Vera* en Jerez de la Frontera hacia 1440, se educa en la corte de Enrique IV, quien le nombra Alguacil Mayor y Alférez de Jerez de la Frontera. También fue Alcaide de Jimena y de Arcos. Tuvo una juventud un tanto inquieta. Peleó al lado del Marqués-Duque de Cádiz, su pariente, en las banderías que asolaban Andalucía. Los Reyes Católicos le nombran Gobernador de Gran Canaria «por ser cavallero esforçado e tal qual les paresçia que convenia para tener el cargo que le davan», con los títulos de Capitán a Guerra y Gobernador de la isla.

Parte con rumbo a Gran Canaria del Puerto de Santa María, llega a la

1. PELLICER DE OSAU, José: *Papeles varios de genealogía*. Ms. Sin numerar dos folios.



isla, según crónicas el 18 de agosto² y fue gobernador hasta 1491. De la conquista e historia de Pedro de Vera en el archipiélago no hablamos por ser de todos conocida y salirse del tema de nuestro trabajo que es genealógico.

Pedro de Vera casó dos veces, la primera fue con Beatriz de Hinojosa cuyos hijos son: Martín, Hernando, Francisco y Rodrigo; y la segunda en 1488 con Catalina de Zurita. No hemos podido saber si de su segundo enlace tuvo descendencia.

Martín de Vera, su predilecto, casa con Elvira Gutiérrez, hija de Juan Carmona, jurado de Jerez de la Frontera, judío converso que fue quemado en la hoguera en Arcos de la Frontera en 1490.

Hernando de Vera, participa en la conquista de Gran Canaria, junto a su padre Pedro de Vera y a su hermano Rodrigo, y con éste apresó al antiguo gobernador Juan Rejón. Ya en la Península compone unas coplas difamatorias a los Reyes Católicos, las lee en la Escribanía de Bartolomé Amaya en Jerez de la Frontera (1490). Enterado el Corregidor, da orden de detención, pero enterado Hernando logra huir antes de ser apresado, embarca hacia Canarias en una Carabela de su padre y se refugia en La Gomera, pero la Señora de dicha isla, Beatriz de Bobadilla, al saber que la Reina Católica había prometido perdonar culpas y otorgar mercedes a quien entregara a Hernando de Vera, lo hace prisionero y embarca con él hacia la Península, pero debido a los fuertes vientos tuvieron que refugiarse en la isla de La Madera, donde los portugueses se apoderan del prisionero. La de Bobadilla tuvo que regresar a La Gomera sin las mercedes que esperaba obtener de los Reyes Católicos al entregar al hijo del Gobernador.

Rodrigo de Vera, con su hermano Hernando participa en la conquista de Gran Canaria. Llegan a la isla los dos hermanos cuatro meses después que lo hiciera su padre, para abastecerle y llevar voluntarios a la conquista. Sube a la carabela de Rodrigo para saludarlos, el anterior Gobernador Juan Rejón, momento que aprovecha Hernando para apresarle en nombre de su padre. Mas tarde Rodrigo embarca en su carabela a doscientos canarios, creídos que formaban parte de la expedición que iba a conquistar Tenerife. Al día siguiente del embarque y en alta mar, se dan cuenta de que no iban rumbo a dicha isla y se amotinan. Los capitanes se vieron obligados a abandonarlos en la isla de Lanzarote donde Diego de Herrera su gobernador los aprovecha

2. Morales Padrón asegura que la fecha es equivocada ya que fue el 18 de julio. MORALES PADRON, Francisco: *Canarias: Crónicas de su conquista*. Págs. 28 y 29.



para repoblar la isla que estaba desierta. Fue padrino en el bautizo de la hija de Guanarame junto con Francisco de Mayorga.

Francisco de Vera que casa con Teresa Cabeza de Vaca y son los padres de Alvar Núñez Cabeza de Vaca.

Ningún documento de la época o posteriores vienen a darnos noticias de los Vera y Canarias, pero en los Expedientes de la Orden de Calatrava se cita a *Antonio Vera Alvarado* a quien su Majestad hizo merced del hábito de la orden de Calatrava y cuyos abuelos paternos fueron:

Diego de Vera de Mendoza e Isabel de Alvarado, naturales de Mérida. Esta era hermana del Capitán Alonso de Alvarado que «sirvió a su majestad en muchos servicios hasta que murió a su servicio gobernando la Gran Canaria, fue Familiar del Santo Oficio, tuvo una hija monja en el convento de Santiago». Fue Gobernador en 1595 y en 1599. Combate contra el holandés Peter Van Der Does, pierde una pierna y muere en la Vega.

También hubo un obispo llamado *Diego de Vera* que hizo el número once de obispos después de la conquista, pero no se sabe si tuvo algún parentesco o entronque con el gobernador Pedro de Vera.

Con estos datos se acaba la familia Vera y su entronque en la historia de Canarias.

Ahora veremos lo referente a la familia Cabeza de Vaca, de la cual descendía Teresa Cabeza de Vaca, madre de Alvar Núñez Cabeza de Vaca, natural de Jerez de la Frontera y oriunda de Extremadura.

Si la casa de Vera fue de noble linaje, no lo fue menos la de Cabeza de Vaca.

Sobre sus orígenes hay discrepancias, mientras genealogistas e historiadores se remontan al siglo XIII en la figura del pastor Martín Alhaja, que condujo a D. Diego López de Haro y a D. García Rumeu por el camino o paso del puerto de Muradal para así alcanzar la victoria de las Navas de Tolosa.

Como estos caballeros desconfiaban de la veracidad de dicho paso, el pastor les dijo que en el camino hallarían la calavera de una vaca que habían comido los lobos, así fue. Ganada la batalla, en premio a su servicio, el rey Alfonso VIII, le concede el título y blasones de Cabeza de Vaca.

Escudo jaquelado de oro y gules de 15 piezas con bordura de azur cargada de 6 cabezas de vaca, de plata. Otros, entre ellos Fernández de Oviedo en el Catálogo Real de los Reyes de Castilla, dicen que Martín Alhaja por su apellido, ya trafa los jaqueles de oro y gules por el linaje de Cisneros y que el



rey Alfonso VIII, solo le concedió la bordura de las seis cabezas de vaca.

Encontramos este apellido 24 años después de la batalla de las Navas de Tolosa como muy ilustre y en la crónica del Rey Fernando III el Santo dice le acompañaba Fernán-Ruiz Cabeza de Vaca. Con Alfonso XI, nos dice el libro del Becerro, que «eran de mucho estado y vasallos» y se cita a Pedro Fernández Cabeza de Vaca, Maestre de Santiago³.

Partiremos de la citada crónica como dato históricamente cierto para hacer la genealogía de los Cabeza de Vaca, cuya primera persona que usó dicho apellido fue:

Fernán Ruiz Cabeza de Vaca que acompañó al Rey Fernando III en el socorro y conquista de Córdoba y se le cita en el repartimiento de Sevilla entre los caballeros principales de la Mesnada del Rey, en el año 1253. Su hija:

Teresa Fernández Cabeza de Vaca, casó con Juan Arias de Meyra, señor de Meyra. Sus hijos:

Pedro Fernández Cabeza de Vaca hereda la Casa de su madre.

Fernán Yáñez de Meyra de quien procede este linaje.

Del primero descienden:

Pedro Fernández Cabeza de Vaca, Merino Mayor del Reino de León.

Fernán Ruiz Cabeza de Vaca, Deán de la Catedral de Toledo.

Rui Díaz Cabeza de Vaca, señor de Fontihoyuelo y Adelantado de Murcia, cuyo hijo:

Pedro Ruiz Cabeza de Vaca, Señor de Fontihoyuelo, de Galicia, de la Loma, casó con María de Villahamete, tuvieron los siguientes hijos:

Alvaro, Gonzalo, Diego y *María Ruiz Cabeza de Vaca* casada con Federico de Pobladora, y el primogénito *Nuño Fernández Cabeza de Vaca* señor de Villahamete cuya mujer fue Brianda de Vega.

Nuño Fernández Cabeza de Vaca, Señor de Arenillas de quien descienden:

Alvar Núñez Cabeza de Vaca, vecino de Jerez, que muere en 1385 y cede su parte de Arenillas a su hermano:

Juan Cabeza de Vaca, obispo de Burgos, que a su vez cede la parte de Arenillas que le dio su hermano Alvar a su otro hermano Nuño Fernández Cabeza, Señor de Arenillas, de Villavellaco, Alcalde Mayor de Salas, que casa con Catalina Núñez de Torres, cuyos hijos son:

María, casada con Juan de Valencia, Mariscal de Castilla

Beatriz esposa de Bernando de Quirós, Señor de Quirós

3. SALAZAR Y CASTRO. Ms. XVI, Fol. 149.



Aldara Cabeza de Vaca cuyo marido fue Juan de Arce.

Leona Cabeza de Vaca que casa dos veces. Primero con Alfonso de Escalante y después con Beltrán de Guevara y

Luis, señor de Arenillas que casa con Constanza.

Como se ve este linaje no sólo fue ilustre por sus hombres sino también por sus mujeres, que contribuyeron al esclarecimiento de la Casa.

Hacia 1500 está *Isabel Cabeza de Vaca*, esposa de Diego de Córdoba Doncel, caballero de Santiago y Señor de Solares y Algarroba, fue hermana de:

Luis Cabeza de Vaca, obispo de Canarias, quien toma posesión del cargo por poderes el 14 de octubre de 1523. Hacía el número veintiuno del obispado y era natural de Jaén. Durante su mandato en Canarias, su vicario Hernán Ruiz, excomulgó al regidor Jerónimo Valdés por negarse a casarse con Margarita Perdomo y puso en entredicho a La Laguna. Más tarde fue obispo de Salamanca y Palencia y Conde de Pernia. Muere el 12 de diciembre de 1560.

Esta ilustre Casa de Cabeza de Vaca, se extendió por Castilla, Aragón y Andalucía. Teresa Cabeza de Vaca madre del Adelantado Alvar Núñez Cabeza de Vaca, era natural de Jerez de la Frontera, y de esta rama de Jerez procede por hembra la línea de Canarias a través del apellido Castillo, unido al de Cabeza de Vaca.

Hernán García del Castillo natural de la villa de Castillo de Garci Muñoz, que pasó a Sevilla y se avecindó en 1440. Se casa en Moguer (Huelva) con Teresa Martínez y allí constituyó casa y mayorazgo. Fue uno de los cinco Capitanes nombrados por los Reyes Católicos para la conquista de Canarias.

En Telde hace testamento el 10 de mayo de 1502 ante el escribano Juan de Arauz. Tuvo un solo hijo, que fue:

Cristóbal García del Castillo, llamado el de Moguer por haber sido el lugar de su nacimiento. Aparece en la historia de Canarias como Capitán de la segunda expedición de la conquista bajo el mando del gobernador Pedro de Vera, y se sabe que sirvió en la compañía de su padre Hernán. Padre e hijo fundaron la ciudad de Telde y crearon en ella una casa poderosa, tal vez la más rica de Gran Canaria. Se casó tres veces; la primera en Moguer, con Marina Rodríguez Inglés, hija de Juan Inglés conquistador de Canarias, con la cual tuvo mucha descendencia y dio origen a dos ramas: La de los Condes de la Vega Grande de Guadalupe en su segundo hijo Juan Inglés del Castillo que hereda también la casa de Telde, y la rama de Castillo de Olivares en su



tercer hijo Hernán García del Castillo, Regidor perpetuo de la Gran Canaria que casó con Catalina de Olivares Maldonado y Tafur.

Su segundo matrimonio fue con Ana Gutiérrez, viuda de otro conquistador de Gran Canaria y Tenerife, Guillén Castellano. No tuvo descendencia por la prematura muerte de Doña Ana.

En enero de 1529, Cristóbal contrae su tercer matrimonio con Catalina Fernández de Zurita, en la iglesia de San Juan Bautista de Telde, la cual fue levantada a su costa y es uno de los más bellos templos canarios. Catalina, era nieta de Alonso de Zurita uno de los cinco Capitanes de la Conquista de Canarias al mando del gobernador Juan Rejón. De este matrimonio nacieron:

Bernardino García del Castillo que casó en la isla de la Palma con Magdalena de Benavente Cabeza de Vaca y formó la rama de Castillo Cabeza de Vaca y Cayrasco. Fue Coronel y Regidor perpetuo de la Gran Canaria y Familiar del Santo Oficio.

Juan Zurita del Castillo, natural de Telde, bautizado en esta ciudad en octubre de 1535. Casado en La Laguna de Tenerife con Isabel de Palenzuela y Lugo.

Elvira Zurita del Castillo, bautizada en Telde en abril de 1532, casa con el doctor Gómez Ruiz de Vergara, refundida en la Condal de la Vega Grande de Guadalupe; y

Catalina Jenara del Castillo mujer del Capitán Bernardino de Estupiñán Cabeza de Vaca, de la noble familia jerezana de su apellido, quien le hizo recibo de dote ante Pedro de Escobar en 22 de mayo de 1557⁴.

La Casa Castillo Cabeza de Vaca y Cairasco o Cayrasco empieza con el ya citado:

Bernardino García del Castillo, por ser su mujer hija de Marcos Roberto de Montserrat, conquistador de La Palma y Regidor de la misma isla y de Jerónima de Benavente Cabeza de Vaca descendiente de la Casa del mismo nombre de Jerez de la Frontera; sus hijos:

Bernardino García del Castillo Benavente Cabeza de Vaca, nació en Telde y bautizado en la iglesia que levantó su abuelo Cristóbal en Telde, San Juan Bautista, el 6 de marzo de 1559. Fue al igual que su padre, Coronel y Regidor Perpetuo de Gran Canaria. Casa con l Regidor Perpetuo de Gran Canaria. Casa con la viuda de Félix Cairasco de Figueroa, Leonor Salbago, de

4. FERNANDEZ DE BETHENCOURT, Francisco: *Nobiliario de Canarias*. T. I, pág. 446.



cuyo matrimonio nacieron:

Bernardino del Castillo Salbago, Licenciado, Corregidor y Gobernador del Marquesado de los Vélez. No dejó descendencia.

Jácome Salbago del Castillo, fue Clérigo.

Juan del Castillo Salbago, ordenado sacerdote pasó a Méjico, allí fue Canónigo de la Catedral de la Puebla de los Angeles y Consultor y Calificador del Santo Oficio.

Magdalena del Castillo Salbago, casada con Luis de León y Cárdenas en Las Palmas el 15 de diciembre de 1610. No tuvieron descendencia.

Su última hija fue *María del Castillo y Salbago*

Marcos del Castillo, al igual que su hermano Bernardino, fue bautizado en Telde el 25 de junio de 1561. Ingresa en la Compañía de Jesús donde se ordena sacerdote, y llega a Rector en Colegios de la Compañía en Andalucía y Castilla. Fue también Consultor y Calificador del Santo Oficio en Córdoba.

Hernando del Castillo Cabeza de Vaca y Benavente, del que hablaremos luego por ser el continuador de la Casa.

Francisco Zurita del Castillo Benavente Cabeza de Vaca.

Jerónima del Castillo Benavente Cabeza de Vaca, casa con el Capitán Pedro de Zerpa Padilla.

Beatriz de la Magdalena y

Luisa de los Angeles. Estas dos últimas hermanas entraron de monjas clarisas en La Laguna, en el convento de Santa Clara.

Hernando del Castillo Cabeza de Vaca y Benavente, nace en Telde y aquí es bautizado en la iglesia de San Juan Bautista en 1566. Luchó en defensa de Gran Canaria, junto al Capitán General de la isla Alonso de Alvarado contra el holandés Peter Van Der Does en 1599 y auxilió al capitán cuando éste cayó herido. También luchó contra el pirata Drake. Fue Sargento Mayor y Regidor Perpetuo de Gran Canaria. Casó con María Cairasco de Figueroa y Salbago, hija de Félix Cairasco de Figueroa y de Leonor de Salgabo, la cual viuda casó con Bernardino García del Castillo, citado anteriormente. Tuvieron cuatro hijos:

Félix del Castillo Cabeza de Vaca y Cairasco de Figueroa, primogénito y continuador de la casa.

Marcos del Castillo Cabeza de Vaca y Cairasco de Figueroa.

María Magdalena de San Félix, monja benedictina en Las Palmas en el convento de Nuestra Señora de la Concepción. En el año 1643 funda otro convento de recoletas de la misma orden, también en Las Palmas de Gran



Canaria y llamado de San Ildefonso.

Félix del Castillo Cabeza de Vaca y Cairasco de Figueroa, nace en Telde y es bautizado en San Juan Bautista el 6 de septiembre de 1606. Fue Regidor Perpetuo de Canarias, Consultor del Santo Oficio y Abogado de la Real Audiencia. Casa en primeras nupcias con María Lorenzo en 1626 de la cual no tuvo descendencia y de segundas con María de Ulloa y Bahamonde cuyos padres eran naturales de Sevilla. De este matrimonio nacieron:

Bernardino García del Castillo y Ulloa. Casó en Las Palmas con su tía María Ortiz Ponce de León y Salbago en 1692, prima segunda de su padre. En 1710 reedificó el Monasterio de Santa Clara y muere en 1711, siendo enterrado en el convento de San Bernardino de Siena junto a su mujer que falleció en 1726. No tuvieron hijos.

Fernando del Castillo Cabeza de Vaca Cairasco y Ulloa, Sargento Mayor de Batalla de los Reales Ejércitos de Flandes, «... cuio valor (se) admiró en los Payzes Baxos de Flandes donde ascendió por las gradas del mérito de soldado, Alférez, Capitán de Infantería y de Cavallos, Maestro de Campo de Españoles, a Sargento General de Vatalla en retención del Tercio, en que le atajó la muerte...»⁵. Fernández de Bethencourt, nos dice «retirado a su país» ya en edad avanzada murió en la villa de la Orotava el 13 de diciembre de 1694⁶.

Casó con Catalina Inés de Valcárcel y Franchi-Alfaro. Al morir sin descendencia, pasó la Casa Castillo Cabeza de Vaca a Fernando de Castillo.

María Magdalena de San Bartolomé, fundadora-abadesa del Monasterio de Santa Clara en Las Palmas.

Marcos del Castillo Cabeza de Vaca y Cairasco de Figueroa, hijo segundo de Hernando del Castillo Cabeza de Vaca y de María Cairasco de Figueroa, sucede a su hermano Félix. Nace en Telde en 1612. Fue regidor Perpetuo de Canarias, Maestre de Campo de Infantería. Casa con Jerónima de Rueda y Peñalosa nacida en Valladolid. Tuvieron los siguientes hijos:

Juan Agustín del Castillo Cabeza de Vaca. Se hizo capuchino, adoptando el nombre de Fray Agustín de Canarias.

Fernando del Castillo, que fue quien heredó la casa por renuncia de su hermano al entrar en el convento.

Andrés del Castillo Cabeza de Vaca, ingresó en la Orden de Santo Do-

5. CASTILLO, Pedro Agustín: *Descripción histórica y geográfica de las islas Canarias*. T.I, pág. 722.

6. FERNANDEZ DE BETHENCOURT: *Op. cit.*, pág. 451.



mingo y llegó a ser Muy Reverendo Padre Maestro, fue también Comisario del Santo Oficio.

María Bautista, monja bernarda en Canarias.

Alejandra del Castillo Cabeza de Vaca, nace en Telde en 1659, casa con Pedro Ruiz de Vergara Mesía y Aguilar, Caballero del Hábito de Santiago.

Fernando del Castillo Cabeza de Vaca Rueda y Cairasco de Figueroa. Nace en 1646 en Telde. Al morir su primo Bernardino del Castillo sin descendencia pasa a él el Mayorazgo de Cairasco. Fue Maestro de Campo del Tercio de Infantería española de Telde y la villa de Agüimes. Casó con Angela María de Palenzuela Alarcón y Balboa en la Catedral de Las Palmas en 14 de abril de 1670. Fueron sus hijos:

Marcos Antonio del Castillo Cabeza de Vaca y Cairasco. En 1693 está en América. Muere sin sucesión.

Martín y

Andrés que fueron a Cuba y mueren sin descendencia.

Jerónima del Castillo Cabeza de Vaca, nacida en Telde y casada con su primo Pedro Agustín del Castillo Ruiz de Vergara, en 1692. Fue madre de Fernando Bruno, primer conde de la Vega Grande de Guadalupe y con ella terminó la rama de la Casa de Castillo.

Alejandra, que muere soltera.

Después de estudiar la genealogía de los apellidos Vera y Cabeza de Vaca, no hemos podido llegar a un entronque directo con Alvar Núñez Cabeza de Vaca, debido a que las descendencias colaterales o bien por vía de mujer, los genealogistas consultados al igual que los Expedientes de las Ordenes de Caballería, las tratan someramente o prescinden de ellas, y al ser el apellido del Adelantado tomado del de su madre es difícil o casi imposible establecer la línea directa. Ciertamente con esto se confirma el misterio que rodea a la figura de Alvar Núñez Cabeza de Vaca cuyo nacimiento es de fecha imprecisa y su fallecimiento está envuelto en enigmas.

Sin embargo hemos visto como los Vera y sobre todo los Cabeza de Vaca procedentes de las ramas de Jerez de la Frontera, al pasar a Canarias y entroncar con otras casas, como la de Castillo, han vuelto a unirse de nuevo con los de Jerez, ya no sólo con los Cabeza de Vaca, sino también con los Estupiñán ó Estopiñán Cabeza de Vaca. Esto es otro dato más para ver como la familia o allegados a Alvar Núñez siguen a través del tiempo entroncando con la historia de Canarias.

Si hemos citado un nuevo apellido es porque Alvar Núñez Cabeza de

Vaca nos dice: « En la isla de Santa Catalina... mandó a Pedro de Estopiñán Cabeza de Vaca a quien dejó allí por capitán»⁷, y en el mismo capítulo le cita de nuevo para que fuese al Puerto de Buenos Aires.

Antes hemos visto como una hija de Cristóbal García del Castillo, Catalina Jenara del Castillo y Zurita casa en 1557 con Bernardino Estupiñán Cabeza de Vaca, descendiente de la familia o Casa de Jerez de la Frontera.

Si Alvar Núñez dice Estopiñán, es porque así se denominaron en Andalucía, pero al pasar a Canarias se radican en la isla de La Palma con el nombre de Estupiñán.



7. NUÑEZ CABEZA DE VACA, Alvar: *Comentarios*. Cap. VI, fol. LXI



OBRAS IMPRESAS

- ARGOTE DE MOLINA, Gonzalo: *Nobleza de Andalucía*. Sevilla. 1588.
- BELLOGIN GARCIA, Andrés: *Vida y hazañas de Alvar Núñez Cabeza de Vaca*. Madrid. 1928.
- BLANCO, Joaquín: *Breve noticia histórica de las islas Canarias*. Las Palmas. 1976.
- CASCANTE, Ignacio Vicente: *Heráldica general y fuentes de las armas de España*. Barcelona. 1956.
- CASTILLO, Pedro Agustín: *Descripción Histórica y Geográfica de las Islas Canarias*. Acaba en 1737. Edición crítica, estudio biográfico y notas por Miguel Santiago. Prólogo de Ramón Menéndez Pidal. Madrid. 1948-1960.
- CIADONCHA, Marqués. Véase: Salazar y Castro, Luis de.
- FERNANDEZ DE BETHENCOURT, Francisco: *Anales de la nobleza de España*. Madrid. 1980.
- FERNANDEZ DE BETHENCOURT, Francisco: *Nobiliario de Canarias*. La Laguna. 1952.
- FERNANDEZ DE OVIEDO, Gonzalo: *Las quinquagenas de la nobleza de España*. Madrid. 1980.
- FONTES: *Rerum Canariarum. Colección de textos y documentos para la Historia de Canarias*. La Laguna. 1949-1970.
- GARCIA CARRAFFA, Alberto: *Enciclopedia heráldica y genealógica hispano-americana*. 1920-1959.
- HUESO MONTON, Angel Luis: *Los fondos canarios de la Colección Salazar y Castro*. Madrid. 1978.
- MENENDEZ PIDAL, Ramón. Véase: Castillo, Pedro Agustín.
- MORALES PADRON, Francisco: *Canarias: Crónicas de su conquista. Transcripción, estudio y notas*. Las Palmas. 1978.
- NUÑEZ CABEZA DE VACA, Alvar. *La relación y comentarios de lo acaecido en las dos jornadas que hizo a las Indias*. Valladolid. 1555.
- OCERIN, Enrique: *Índice de los expedientes matrimoniales de militares y marinos*. Madrid. 1959.
- RODRIGUEZ MOURE, José: *Los adelantados de Canarias*. Santa Cruz. 1941.
- RUJULA Y OCHOTORENA, José. Marqués de Ciadoncha. Véase: Salazar y Castro, Luis de.
- SALAZAR Y CASTRO, Luis de: *Los Comendadores de la Orden de Santiago (1658-1734)*. Prólogo del Sr. Marqués de Ciadoncha. Madrid. 1949.
- SANCHO DE SOPRANIS, Hipólito: *Notas y documentos sobre Alvar Núñez Cabeza de Vaca*. Revista de Indias. N.º 91-92, Enero-Junio 1963. Págs. 207-225.
- SANTIAGO, Miguel. Véase: Castillo, Pedro Agustín.
- TORRES RAMIREZ, Bibiano: *Los conquistadores andaluces*. Madrid. 1978.
- VIERA Y CLAVIJO, Joseph: *Noticias de la Historia de Canarias*. 1978. 3 vol.
- VILAR PSAYLER, Juan José: *Linajes y Nobles de España. Catálogo de todos los apellidos españoles y escudos de armas*. Madrid. 1867.